## Dossier Especial: XIV Congreso Centroamericano de Antropología «Relaciones humanas con el agua: Pasado remoto y reciente»

## Presentación Dossier Especial Relaciones humanas con el agua: Pasado remoto y reciente

En octubre del año 2023 se celebró el XIV Congreso Centroamericano de Antropología, el cual fue organizado por la Red Centroamericana de Antropología. En esa ocasión, el evento se llevó a cabo en la ciudad de Panamá, específicamente, en la Facultad de Humanidades de la Universidad de Panamá entre el 16 y el 20 de octubre de ese año.

Como parte de su primera convocatoria, nos dimos a la tarea de proponer y coordinar una mesa temática que cubriera múltiples aspectos ligados con los vínculos entre diversos grupos sociales y el líquido vital a través del tiempo; finalmente, esta fue nombrada "Relaciones humanas con el agua: Pasado remoto y reciente". Dicho espacio de discusión enfatizó el valor de su propósito, el cual permitiría tener una radiografía inicial (cubriendo distintos espacios y temporalidades) sobre las interacciones de diferentes colectivos con el agua a lo largo de América Central. Dicha convocatoria fue exitosa y se logró tener la participación de una persona representante de cada país del istmo –a excepción de Nicaragua y Belice– y más allá de las fronteras regionales.

Así las cosas, se expusieron trabajos de personas que investigan activamente en Centroamérica y México. La mesa temática estuvo compuesta por representantes de las siguientes instituciones: Universidad Rafael Landívar (Guatemala), Universidad de la Florida (EE.UU.), Seminario Tláloc (Universidad Nacional Autónoma de México / El Salvador), Universidad de Costa Rica (Costa Rica), SIMAS-RDS-COSECHA-RIFOREDEx (Honduras), Escuela Nacional de Antropología e Historia (México), Universidad de Panamá (Panamá), Instituto Nacional de Antropología e Historia (tanto en sus filiales de Colima como de CDMX y Yucatán, México), Museo Nacional (Costa Rica), Universidad de Indiana (EE.UU.), Museos del Banco Central (Costa Rica) y Universidad de San Carlos/ Museo Miraflores (Guatemala); así como la participación de personas investigadoras independientes y consultores de gestión privada en arqueología del contexto costarricense y mexicano.

Como su nombre lo indica, esta mesa temática se interesó también en conocer las experiencias de prácticas de gestión del agua de poblaciones contemporáneas y, valga apuntar que, aunque se dieron ponencias sobre este último tópico; hubo un claro énfasis en acercamientos concernientes a poblaciones precolombinas.

Desde un principio, existió la intención de compendiar los diferentes trabajos presentados en octubre del 2023 en un formato de publicación y, para ello, se exploraron varias posibilidades. Al respecto, agradecemos el espacio que nos brinda la *Revista Reflexiones* de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica para materializar este objetivo.

Con esa meta en mente, procedimos a coordinar la labor para que las personas participantes de la mesa temática "Relaciones humanas con el agua: Pasado remoto y reciente" convirtieran sus ponencias en artículos. De tal forma, el presente *dossier* agrupa la mayoría de esos aportes (donde el 64% de ponentes sí concretó su artículo); a lo cual se suman 2 contribuciones relacionadas con el tópico de interés y solicitadas por mi persona a sus respectivos autores. Todo esto complementó los contenidos de este volumen.

Dr. Jeffrey Peytrequín-Gómez Escuela de Antropología y Centro de Investigaciones Antropológicas, Universidad de Costa Rica, San José, Costa Rica

E-ISSN: 1659-2859

1